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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE 

COMISSÃO DE ACOMPANHAMENTO DO PROGRAMA DE AÇÕES 

AFIRMATIVAS – PROAAf 

 

ATA DE REUNIÃO Nº 001/2021 

Aos 23 dias do mês de fevereiro de 2021, às 09h., através da plataforma 

Google Meet, reuniram-se os membros da Comissão de Acompanhamento do 

Programa de Ações Afirmativas-PROAAf da Universidade Federal do Rio 

Grande, com a seguinte pauta: 1) Apresentação da Coordenação de Ações 

Afirmativas, Inclusão e Diversidades- CAID; 2) Programação das pautas e 

datas das reuniões para 2021; e  3) Recomposição do PROAAF. Estiveram 

presentes os seguintes integrantes: Daiane Teixeira Gautério, Cassiane de 

Freitas Paixão, Anderson Lobato, Leticia Chaplin, Leticia Burlamaqui, Jaqueline 

Tedesco, Adna Ferreira, Elisa Celmer e Helen Gonçalves. Daiane Gautério 

iniciou a reunião, ressaltando a desmobilização dos estudantes em 

participarem da Comissão do PROAAf, principalmente neste momento de 

pandemia e, na sequência, passou para o primeiro item da pauta " 

Apresentação da Coordenação de Ações Afirmativas, Inclusão e Diversidades- 

CAID", e de sua Coordenadora a Profª Elisa Celmer. Elisa comentou que está 

começando a organizar a estrutura da CAID, pois tem muitas temáticas e 

muitas especifidades. Para tanto, está realizando um levantamento das ações 

afirmativas, junto as unidades acadêmicas e administrativas da FURG, 

buscando identificar pessoas e grupos para comporem um comitê e grupos de 

trabalho, além de identificar as práticas realizadas ao longo do tempo para 

consolidar e ampliar as ações afirmativas já existentes. A CAID também tem 

como propósito a prevenção de violência através de um trabalho junto a 

comunidade universitária. A ideia inicial é que a CAID fique com a coordenação 

das ações na Universidade, e de que se crie um repositório de materiais das 

ações afirmativas da FURG. A seguir o Profº Anderson Lobato pediu a palavra 

e levantou três tópicos: o primeiro diz respeito a composição da Comissão de 

Acompanhamento do PROAAf, a importância da continuidade das discussões e 

das reuniões, realização de atas e registro das propostas de ações da 

Comissão, repensar uma presidência pró-ativa e definir qual pró-reitoria deverá 

executar as políticas do PROAAF. O segundo item trata da necessidade de 

criação de um site que apresente as ações do PROAAf, principalmente, para 

auxiliar os estudantes que ingressam por ações afirmativas, e que além disso 

permita uma visibilidade do PROAAf para toda comunidade. Isso, pois o 

PROAAf vai muito além de heteroidentificação. Além disso, segundo o Profº 

não temos histórico do Programa, quais as relações entre NEAB, NEAI, 

PROAAF, CAID, Comissão de Heteroidentificação. Por fim, como terceiro 

tópico o Profº reforçou a necessidade de retomada da discussão iniciada em 

dezembro de 2020 sobre as bolsas de pós-graduação para estudantes que 

ingressam na FURG por ações afirmativas. Ressaltando que alguns editais de 
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bolsas tem ignorado a reserva de vagas, o que faz ser necessário a criação de 

editais específicos para ações afirmativas com vagas definidas para tal público. 

Na sequência a TAE Leticia Burlamaqui pediu a palavra e deu as boas vindas 

para Elisa na CAID, ressaltando que sente a necessidade de um local que seja 

“um ponto de ligação” das as ações afirmativas realizadas na Universidade. 

Logo após, a profª Cassiane pediu a palavra e ressaltou três pontos: como 

primeiro tópico falou sobre sua vontade de que houvesse um retorno sobre a 

situação atual do Processo Seletivo Específico para Estudantes Indígenas e 

Quilombolas; o segundo item se refere a discussão sobre as bolsas de ações 

afirmativas para estudantes de pós-graduação; e o terceiro item é sua 

percepção da necessidade de formação continuada para a comissão de 

heteroidentificação. A seguir, a Pró-Reitora Daiane se colocou a disposição 

para presidir o PROAAF se comprometendo em encaminhar a criação de um 

site para divulgar o Programa, candidatura essa aceita pelos presentes. Além 

disso, Daiane sugeriu a criação de dois GTs, o primeiro (GT1) para discutir a 

reserva de bolsas nos editais de pós-graduação para estudantes vinculados as 

ações afirmativas, e um segundo (GT2) para discutir a criação de bolsas de 

assistência estudantil para estudantes de pós-graduação em vulnerabilidade 

socioeconômica, a ser executado pela PRAE. Então o Profº Lobato falou da 

dificuldade que se tem enfrentado, principalmente com relação as bolsas de 

pós-graduação, para que se tenha reserva de vagas para estudantes 

vinculados as ações afirmativas, ressaltando que todas as bolsas deveriam ter 

vagas reservadas para o PROAAf. Daiane ressaltou que as bolsas 

coordenadas pela PRAE serão pagas com recurso na FURG e não do PNAES 

e que por isso ainda não se tem uma definição de quantidade e valor delas. Na 

sequência a Profª Cassiane falou da necessidade de bolsa PIBIC para pós-

graduação, assim como, da necessidade de legitimar as ações afirmativas 

junto a pós-graduação. Na sequência a TAE Letícia Chaplin falou sobre o 

Processo Seletivo Específico para Estudantes Indígenas e Quilombolas, 

relatando que as inscrições se encerraram em 15.02, com 39 estudantes 

quilombolas e 99 indígenas inscritos. Que a homologação das inscrições 

ocorrerá até 03.03.2021 e que a data de 18.04 para a realização das provas 

será avaliada, em função da pandemia e dos locais para a aplicação das 

provas serem escolas públicas. Então, a estudante indígena Jaqueline Tedesco 

falou sobre a situação das vacinas para a Covid-19 para a população indígena, 

relatando que está acontecendo somente para os indígenas aldeados e sugeriu 

também que as provas fossem aplicadas em escolas indígenas para que os 

indígenas não precisassem sair das aldeias. A seguir Letícia Chaplin falou que 

levará as sugestões para a COPERSE e convidou os integrantes do PROAAf 

para participarem da organização da programação do Março Lilás na 

Universidade, ressaltando a importância de uma programação abrangente, 

respeitando a diversidade de mulheres na FURG. Na sequência, ficou definido 

que o GT1, composto por Cassiane, Letícia Ponso e a PROPESP se reunirá no 

dia 03.03 as 09h. Já o GT2, composto por Daiane, Lobato e Helen, se reunirá 

no dia 02.03 as 09h. Quanto ao segundo assunto “ Programação das pautas e 
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datas das reuniões para 2021” ficou definido que as reuniões ordinárias do 

PROAAf ocorrerão na terceira terça-feira de cada mês às 09h. Ficando definido 

também que a pauta da próxima reunião, 16.03.2021, será: apresentação das 

ações da Comissão relativa ao Memorial Descritivo para o Processo Seletivo 

Específico para Estudantes Indígenas e Quilombolas; retorno das reuniões dos 

dois GTs; e apresentação da portaria da nova composição do PROAAf.  Com 

relação ao terceiro assunto que constava na pauta dessa reunião “3) 

Recomposição do PROAAF”, ficou definido que a Pró-Reitora Daiane fará 

contato com os estudantes quilombolas para que seja indicado seus 

representantes no PROAAf. Nada mais tendo a deliberar, a reunião foi 

encerrada. E para constar, eu, Helen Sibelle Nogueira Gonçalves lavrei a 

presente ata, que após lida e aprovada vai por mim, e pela Pró-reitora Daiane 

Teixeira Gautério, assinada. Rio Grande, 23/02/2021.-----------------------------------

-------------------------------------- 

 

Helen Sibelle Nogueira Gonçalves          Daiane Teixeira Gautério 

Servidora PRAE                                     Pró-Reitora PRAE 


